

NOUVELLES DE L'APRUM

NOUVELLES du 16 décembre 2009

LETTRE DU 16 DÉCEMBRE 2009

Bien le bonjour chez vous

Mine de rien, la mi-décembre nous arrive accompagnée, cette fois, du plus récent numéro des Grains de sagesse. Vous y trouverez des propos susceptibles de couvrir un assez large spectre de vos préoccupations ou, à tout le moins, de vos centres d'intérêt. La communauté universitaire, toujours dans l'attente de la nomination du futur recteur, continue d'espérer que l'arrivée d'un nouveau « timonier » permettra de mieux affronter les difficultés matérielles de l'établissement.

Quoi qu'il en soit, cette vie qui bat demeure porteuse d'une foison d'événements susceptibles d'affecter de bien des façons les êtres qui les subissent. L'APRUM, qui saluera bientôt la retraite prise par quelque 20 collègues, n'en déplore pas moins le décès de deux de ses membres.

NÉCROLOGIE

Gabriel Plaa

Texte de Michel Lespérance avec la collaboration de Jules Brodeur

Le 11 novembre 2009, décédait à l'âge de 79 ans Gabriel Plaa, professeur retraité du Département de pharmacologie. Natif de la Californie, Gabriel Plaa obtient (1952) un B.Sc. en criminologie puis entame à l'Université de la Californie (1954) des études en pharmacologie comparée et en toxicologie pour lesquelles les grades de M.Sc. et de Ph.D. (1958) lui sont décernés. Il entreprend alors une impressionnante carrière de chercheur en pharmacologie, tout d'abord à l'University Tulane, à la Nouvelle-Orléans (1958-1962), puis à l'University of Iowa (1962-1968). Les nombreuses publications de Gabriel Plaa, de même que l'importance des subventions de recherche qu'il obtient, amènent l'Université de Montréal (1968) à le recruter, avec rang de professeur titulaire, pour son Département de pharmacologie et à lui en confier la direction durant 12 ans jusqu'en 1980.

Le Conseil de recherches médicales du Canada (CRM), reconnaissant la haute qualité des travaux scientifiques du professeur Plaa, lui accorde une subvention d'importance exceptionnelle qui lui permet de prendre place parmi les grands chercheurs du domaine. Et c'est ainsi que le Journal of Toxicology and Applied

Pharmacology utilise sa compétence comme éditeur adjoint (1968-1972) puis comme éditeur (1972-1981). Il collabore également à titre d'éditeur avec le Canadian Journal of Physiology and Pharmacology (1968-1974). À la fin de son mandat de directeur du Département de pharmacologie, le professeur Plaa accepte, pour 4 ans, d'occuper le poste de vice-doyen à la Faculté des études supérieures puis celui de vice-doyen à la Faculté de médecine comme responsable des secteurs recherche et diplômes supérieurs.

Tout au long de sa carrière et malgré les charges administratives qu'il a acceptées, il a maintenu une activité de recherche exceptionnelle qui s'est traduite par un nombre impressionnant de publications scientifiques dans des revues prestigieuses. Au plan de l'enseignement, outre les nombreux étudiants gradués et post-gradués encadrés par son laboratoire, il n'a cessé de contribuer par son expertise exceptionnelle au programme de formation des étudiants en médecine et des étudiants gradués en pharmacologie. En 1990, il devint directeur du Centre interuniversitaire de toxicologie (CIRTOX) regroupant des chercheurs de l'Université de Montréal et de l'Université du Québec à Montréal. De plus, il a créé conjointement avec d'autres toxicologues un réseau canadien de centres de toxicologie.

Sur le plan national et international, le Dr Plaa a été membre de comités de recherche nationaux, dont ceux du Conseil de recherches médicales du Canada, du Conseil de recherches en sciences naturelles et en génie du Canada et du National Institute of Health aux États-Unis. Il a également présidé plusieurs sociétés scientifiques, notamment la Société de pharmacologie du Canada, la Société de toxicologie du Canada (STC), la Société américaine de toxicologie (SOT) et la section toxicologie de l'Union internationale de pharmacologie. Son immense activité dans ce domaine lui a valu les plus hauts titres honorifiques conférés par les sociétés savantes en toxicologie dont l'« Achievement Award », l'« Education Award », le « Arnold Lehman Award » et le « Merit Award » de la SOT, ainsi que le « Prix du mérite » de la STC. Cette carrière académique exceptionnelle de Gabriel Plaa a été reconnue en 1996 par l'Université de Montréal qui lui a alors conféré le statut de professeur émérite. Puis, en 2003, à l'occasion de son 125^e anniversaire, l'Université reconnaissait en lui l'un des pionniers de l'institution.

Roger Lapointe

Texte de Luc Granger

Notre collègue Roger Lapointe, professeur titulaire retraité du Département de psychologie, nous a quittés le 14 novembre dernier à l'âge de 79 ans. Après un brillant début de carrière il fut terrassé en plein travail à son bureau en 1975 à l'âge de 41 ans, par un ACV qui le rendit par la suite incapable de poursuivre sa carrière. Il était alors adjoint au directeur du Département de psychologie.

Roger Lapointe est à l'origine de l'établissement en 1966 du Service d'orientation et des tests d'admission (SOTA) lequel, après être devenu en 1969, le Service d'évaluation, d'information et de consultation (SEIC), devint en 1972, le Service d'orientation et de consultation psychologique (SOCP). Il fut directeur de ces services de 1966 à 1971.

Ceux et celles qui ont eu la chance de le connaître se souviennent de lui comme un homme d'action et comme un professeur à l'esprit rigoureux qui offrait à ses étudiants un soutien et un encadrement exceptionnels.

SITE WEB DE L'APRUM

[www.aprum.umontreal.ca]

Je ne saurais trop vous recommander de fréquenter le site web de l'Association tant il regorge de renseignements susceptibles de vous intéresser.

Vous y trouverez, cela va de soi, des renseignements relatifs aux événements antérieurs : missives du président, chroniques nécrologiques, numéros des Grains de sagesse, sujets traités lors des réunions du Club informatique, etc.

Vous y trouverez également, via la rubrique « Nouvelles », des allusions aux événements qui affectent présentement la communauté universitaire : prix, honneurs, distinctions, nominations, etc.

Note : Jean-Robert Derome, principal artisan du développement du site, accueillera toute suggestion que vos aimeriez lui formuler.

IN FINE

Les activités sociales, marquées au coin des réjouissances suscitées par la tenue d'un déjeuner collectif le 1^{er} décembre dernier, font relâche et ne reprendront que vers la mi-janvier. Vous recevrez, en temps utile, des avis au sujet des déjeuners du 3^e jeudi (21 janvier, 18 février, 18 mars,...), des activités du Club informatique et des travaux qu'entreprendra le Comité des candidatures pour les postes éligibles du Conseil.

Héritiers des réjouissances qui ont accompagné nos lointains ancêtres au moment de l'arrivée du solstice d'hiver (DNA dixit!), sachons profiter de l'« esprit des fêtes » qui a imprégné et enjolivé nos souvenirs d'enfant. Profitons de la marge de manœuvre encore disponible et savourons le bonheur qu'apporte toute amitié authentiquement partagée.

La dessus, je vous tire ma révérence tout pleine de cordialité.

Jacques St-Pierre
Président

JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, ...) changent?

Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635. Site web [www.aprum.umontreal.ca]